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ATA DE REUNIÃO DO CONSELHO DE ACOMPANHAMENTO E CONTROLE SOCIAL DO 
FUNDO DE MANUTENÇÃO E DESENVOLVIMENTO DA EDUCAÇÃO BÁSICA E 
VALORIZAÇÃO DOS PROFISSIONAIS DA EDUCAÇÃO 2023/2026 – 11/04/2023 – 
ORDINÁRIA – 9h – HIBRIDA – CASA DOS CONSELHOS   
 
No dia onze do mês de abril do ano de dois mil e vinte e três, às 9h, reuniram-se os membros do 

CACS/FUNDEB de forma híbrida, em reunião ordinária, através do meet e na Casa dos Conselhos. 

A pauta da reunião tratou dos seguintes assuntos: Apresentação conselheira Ariane – curso 

FUNDEB. Apresentação dos demonstrativos de janeiro e fevereiro do FUNDEB. Temas 

para formação. Estavam presentes na reunião, em modo presencial, os conselheiros: Roberson 

Carlos Kölln (presidente), Eleine Lea Baader (vice-presidente), Henrique Pitt (titular), Sérgio 

Soares (titular) e a secretária executiva Viviane Berkenbroch Ramos. No modo virtual estavam 

presentes, os conselheiros: Ana Lúcia dos Santos Coelho (titular), Marciano Figleski (suplente), 

Adriana de Fátima de Souza (titular), Ariane Soares Alves (titular), Rosana Gonçalves (titular), Sueli 

Sobierai Antônio (suplente), Karla Rafaeli (suplente) e Rosane Roncálio (suplente). Justificaram 

ausência os conselheiros Roberto Nicolodi (titular) e Jocimara Pereira Mezzon (titular). O presidente 

iniciou a reunião agradecendo a participação de todos e conferindo o quórum. Em seguida, solicitou 

a conselheira Ariane que explanasse sobre sua participação no curso do FUNDEB promovido pelo 

Sindifoz, desejando as boas vindas ao presidente do sindicato sr. Francisco, participante da 

reunião. A conselheira Ariane informou que participou de um curso sobre o novo FUNDEB, 

promovido pelo sindicato, nos dias 30 e 31/03, em Blumenau, e convidou o presidente do sindicato 

(Chico) para contribuir com a explicação da formação. Explicou como era o FUNDEB até 2021 e o 

que mudou em 2022, informando que o FUNDEB era provisório e agora é permanente, que era 

somente para professores e especialistas e agora é para todos os profissionais da educação, antes 

tinha somente a complementação VAAF e agora também tem a complementação VAAT e VAAR, 

que antes o plano de carreira exigido era somente para professores e especialistas e agora é para 

todos os profissionais da educação básica. Informou que no curso apresentaram que três 

municípios de SC e PR foram contemplados com o VAAR e VAAT e um deles foi Navegantes, que 

irá receber o valor de R$2.674.351,50 (dois milhões, seiscentos e setenta e quatro mil, trezentos e 

cinquenta e um reais e cinquenta centavos) de VAAT e R$1.397.010,90 (um milhão, trezentos e 

noventa e sete mil, dez reais e noventa centavos) de complementação do VAAR. Complementou 

que o valor do VAAT é de total responsabilidade do município que só são habilitados a receber a 

complementação os entes que disponibilizaram as informações orçamentárias, contábeis e fiscais. 

Explicou que, para aplicação do VAAR, se segue as mesmas regras do 70%, que pode ser verba 

complementária, onde não pode ser pago o salário-educação (projetos que estão sendo 

executados com outros recursos). Também explicou sobre o caráter remuneratório (mínimo de 70% 

com folha de pagamento) e indenizatório (30% alimentação, transporte, gratificação), da 

complementação e o abono/rateio que só pode ser exclusivo para pagamento dos profissionais. 

Também mencionou as condições estabelecidas para receber o VAAR que são: gestão escolar, 

SAEB, redução das desigualdades (INEP), ICMS-educação e referenciais curriculares alinhados a 

BNCC. Apresentou o documento que deve ser preenchido para receber o VAAT especificando as 

condicionalidades do documento que devem ser alinhados a melhoria dos indicadores da educação 

básica, destacou que é preciso manter as condicionantes para continuar recebendo o recurso, ou 

seja, o recebimento em um ano, não garante que irá receber no outro ano. Abriu a palavra para 

questionamentos e contribuições do presidente do sindicato. O sr Francisco cumprimentou a todos 

esclarecendo que inicialmente o curso seria para o município de Blumenau, mas estenderam o 

convite para todo o estado, onde receberam o convite da federação. Assim, disponibilizou o convite 

para todos os conselheiros do CACS/FUNDEB que representam o sindicato, nos seis municípios, a 

fim de capacitar seus representantes. Avaliou a formação com muita produtividade e que o material 

será compartilhado e estará disponibilizando aos conselheiros. Parabenizou a apresentação da 

Ariane que sintetizou o conteúdo dos dois dias de formação, ressaltando que a cada ano irá 
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aumentando o custeio da união no FUNDEB e as condicionantes que são o dever de casa dos 

municípios, o qual deve cumprir as condicionantes para receber os recursos. Perceberam que os 

demais municípios não estão recebendo as complementações porque não estão cumprindo com o 

dever do ente e que o curso abordou muito a questão do ICMS e que o Tribunal de Contas também 

está fazendo essa cobrança, para que os municípios trabalhem pela educação para receber esses 

valores, através de um relatório bem extenso. Informou que foi possível consultar SIOPE, Banco do 

Brasil e outras fontes para ter noção das informações sobre transferência de recursos e previsão de 

receita, importante conhecimento para todos os conselheiros. Também disponibilizou o sindicato 

para multiplicar a formação com os profissionais da educação, através da EMAP, certificando os 

participantes, para que se tenha mais pessoas com esse conhecimento de extrema importância 

para contribuir com a educação, indicando que quando receber o material do curso, o 

disponibilizará para o conselho. Agradeceu também a liberação da servidora Ariane para participar 

do curso. A secretária explicou que haverá formação para os conselheiros e que a sugestão dada é 

muito bem vinda. O sr. Francisco agradeceu a participação na reunião e se despediu do grupo. O 

presidente agradeceu a participação do presidente do sindicato e parabenizou a conselheira Ariane 

pela clareza na explanação do conteúdo. Aproveitou para verificar com os conselheiros os temas 

para a formação, destacando que será presencial. Os temas definidos foram: aprofundamento do 

Novo FUNDEB e análise de prestação de contas. Em seguida, o presidente solicitou a 

apresentação dos demonstrativos de janeiro a fevereiro/2023 do FUNDEB. A secretária destacou 

que o sistema de validação da prestação de contas bimestral (do FNDE) está com problemas, mas 

os conselheiros já podem ter conhecimento dos demonstrativos e quando o sistema liberar farão a 

validação. A secretária apresentou os demonstrativos na tela explicando que a distribuição das 

informações são todas padrão, que aos poucos os conselheiros vão se familiarizar com o 

documento. Explicou que a previsão de receita é de R$141.985.000,00 (cento e quarenta e um 

milhões, novecentos e oitenta e cinco mil reais) e que até o momento o município já recebeu 

R$20.867.686,21 (vinte milhões, oitocentos e sessenta e sete mil, seiscentos e oitenta e seis reais 

e vinte e um centavos). Destacou que esse valor aplicado resultou em R$102.185,51 (cento e dois 

mil, cento e oitenta e cinco reais e cinquenta e um centavos) de rendimentos. Informou as despesas 

pagas com o FUNDEB que totalizam R$16.160.911,02 (dezesseis milhões, cento e sessenta mil, 

novecentos e onze reais e dois centavos), sendo as despesas assim distribuídas: Educação Infantil 

R$7.729.639,80 (sete milhões, setecentos e vinte e nove mil, seiscentos e trinta e nove reais e 

oitenta centavos); Ensino Fundamental R$6.888.442,63 (seis milhões, oitocentos e oitenta e oito 

mil, quatrocentos e quarenta e dois reais e sessenta e três centavos); Educação Especial 

R$65.140,96 (sessenta e cinco mil, cento e quarenta reais e noventa e seis centavos) e outras 

despesas totalizam R$1.477.687,63 (um milhão, quatrocentos e setenta e sete mil, seiscentos e 

oitenta e sete reais e sessenta e três centavos). Mostrou que o percentual aplicado em 

remuneração dos profissionais da educação, até o momento totalizam 77,09%, cumprindo o mínimo 

estabelecido em lei de 70%. Também apresentou o superávit de R$18.971,17 (dezoito mil, 

novecentos e setenta e um reais e dezessete centavos). O conselheiro Sérgio fez uma análise geral 

da receita e despesas, indicando que o município terá que colocar recurso próprio para completar a 

folha de pagamento, até final do ano. A conselheira Eleine questionou sobre os investimentos dos 

25% do recurso próprio. A secretária explicou que não é atribuição do conselho fiscalizar esse 

recurso, apenas FUNDEB. A conselheira argumentou que a arrecadação do FUNDEB aumentou, 

mas os investimentos na educação diminuíram. O conselheiro Sérgio explicou que são investidos 

em obras, reformas, manutenção, uniforme, merenda, material, terceirizadas, transporte, etc. 

Destacou que a variação de matrículas é um problema no município, pois as matrículas indicadas 

no Censo Escolar definem o repasse de recurso para o município, mas o recurso só vem no ano 

seguinte, junto com novas matrículas, em Navegantes é cerca de mil matrículas novas por ano (não 

contabilizadas no Censo) e isso implica em mais gastos sem recursos para o montante de matrícula 

do ano vigente, tendo que custear essa despesa com os 25% do município. Deu exemplos práticos 

com as escolas, inclusive sobre a necessidade de ampliação de salas de aula. Em seguida, a 
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conselheira Adriana considerou a diferença entre a receita do FUNDEB apresentada para o período 

(20milhões) e a despesa (16milhões), tendo em caixa 4milhões. Solicitou consignar em ata que o 

conselho solicite a construção de uma escola, com recursos do FUNDEB, para o interior, com 

urgência. Explicou que já conversou com o presidente Roberson e com o prefeito Liba. Também, de 

forma cooperativa com o estado, para manter uma sala de 1º ano no bairro Escalvados, para que 

as crianças não saiam do bairro. Analisou que as despesas com o transporte, para esses alunos, 

contribuiria para custear os professores. A secretária explicou que os recursos do FUNDEB não 

podem ser utilizados para construção de escola, somente para folha de pagamento. A conselheira 

insistiu se a sobra do período apresentado (4milhões) poderia ser aplicado de forma adversa da 

folha de pagamento. O conselheiro Sérgio explicou que em janeiro não tem funcionários 

contratados, mas que a partir de fevereiro já iniciam as contratações e em julho já tem as despesas 

com metade do 13º salário, onde consequentemente as despesas com folha irão aumentar, 

ressaltando que o FUNDEB é exclusivamente para folha de pagamento. Explicou que há outros 

programas do Governo Federal que podem ser acionados para solicitar a construção de uma 

escola, mas para fazer a solicitação precisa ter no bairro um terreno completamente habilitado para 

lançar no sistema, mas o município ainda não adquiriu um terreno no bairro Escalvadinhos. 

Destacou a doação, pelo estado, de um terreno atrás da escola São José, que é necessário 

regularizar o terreno para poder utilizá-lo junto ao Governo Federal. A conselheira Adriana informou 

que essa doação foi uma solicitação da comunidade em caráter de cooperação com o município. O 

conselheiro Sérgio informou que a secretária de educação esteve, recentemente, em Brasília e 

entregou uma solicitação para cada deputado pleiteando recursos para a construção de salas 

moduladas. Destacou que se conseguirem essas verbas poderão abrir salas em várias escolas 

para resolver as demandas de matrículas. Considerou válida a solicitação da conselheira Adriana 

para solicitar a construção de uma escola no bairro Escalvados. A conselheira Adriana reformulou a 

solicitação pedindo que o conselho oficie a educação solicitando a contratação de um professor 

para o 1º ano na escola São José, pago com recurso do FUNDEB. Ressaltou que a escola São 

José não dispõe de sala de aula para atender o 1º ano do Ensino Fundamental, mas que poderia 

ser colocado um contêiner no terreno, pois o propósito da comunidade é que o 1º volte a ser 

atendido no bairro Escalvadinhos. Informou que a escola São José tem uma sala de aula, não 

ocupada, quatro dias na semana, é apenas utilizada um dia na semana pelo integral do Ensino 

Médio. Não havendo mais questionamentos sobre o demonstrativo do FUNDEB o presidente 

informou a necessidade de uma possível reunião extraordinária para aprovação da prestação de 

contas bimestral do FNDE. Em seguida o conselheiro Marciano questionou sobre o cumprimento da 

lei que exige a contratação de Assistente Social e Psicólogo, que podem ser pagos pelo FUNDEB. 

O conselheiro Sérgio informou que esses profissionais podem ser pagos com os 30% do FUNDEB. 

O conselheiro Marciano manifestou que esses profissionais poderão contribuir com o programa 

APOIA, sugerindo um profissional de cada área na secretaria de educação para dar apoio às 

escolas. O conselheiro Sérgio informou que a secretaria de educação já está se mobilizando para a 

contratação dessa equipe, para abrir um centro multiprofissional, através de licitação, para ter 

esses profissionais e outras especialidades para atendimento à educação. O presidente informou 

que o conselho fará o encaminhamento solicitado à educação. A conselheira Rosana, 

representante do Conselho Tutelar, questionou ao conselheiro Sérgio se há algum projeto de 

contraturno. O conselheiro Sérgio informou que as escolas não tem espaço físico disponível para 

atendimento contraturno. Que estão priorizando eliminar a fila de espera. A conselheira destacou 

alguma ação de contraturno fora da escola, semelhante ao projeto Cidade da Criança. A secretária 

informou que tem um projeto de reforço escolar para ocorrer no contraturno, que a execução do 

projeto está sendo estruturada. O presidente solicitou que estejam sempre atentos às informações 

no grupo de whats app. Não havendo mais nada a tratar o presidente encerrou a reunião.   
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ANA LÚCIA DOS SANTOS COELHO
CPF: 017.961.169-04
Data: 14/06/2023 15:18:47 -03:00

Assinado eletronicamente por:
ROBERSON CARLOS KÖLLN
CPF: 085.602.149-09
Data: 14/06/2023 15:44:31 -03:00

Assinado digitalmente por:
ADRIANA DE FATIMA DE SOUZA
CPF: 318.288.638-07
Certificado emitido por AC OAB G3
Data: 14/06/2023 15:21:47 -03:00

Assinado eletronicamente por:
KARLA RAFAELI
CPF: 053.900.749-80
Data: 14/06/2023 15:24:35 -03:00
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_____________________________ 
Marciano Figleski 

 
 
 
 
 

___________________________ 
Rosana Gonçalves 

 
 
 
 

_____________________________ 
Rosane Roncálio 

 
 
 
 

______________________________ 
Sérgio Soares 

 
 
 
 

______________________________ 
Sueli Sobierai Antônio 

 
 
 
 
 

____________________________ 
Viviane Berkenbroch Ramos 

Secretária executiva 
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Assinado eletronicamente por:
ROSANE RONCÁLIO
CPF: 826.917.899-34
Data: 15/06/2023 13:58:26 -03:00

Assinado eletronicamente por:
MARCIANO FIGLESKI
CPF: 002.488.840-00
Data: 15/06/2023 13:26:51 -03:00

Assinado eletronicamente por:
SÉRGIO SOARES
CPF: 851.621.759-00
Data: 15/06/2023 13:38:02 -03:00

Assinado eletronicamente por:
ROSANA GONÇALVES
CPF: 031.323.049-80
Data: 15/06/2023 13:20:32 -03:00

Assinado eletronicamente por:
Sueli Sobierai Antônio
CPF: 022.609.589-40
Data: 15/06/2023 13:50:42 -03:00

Assinado eletronicamente por:
Viviane Berkenbroch Ramos
CPF: 953.243.999-49
Data: 15/06/2023 13:19:36 -03:00



MANIFESTO DE

ASSINATURAS

Código de validação: N5N84-FGHSE-TGQG7-GLMD7

Esse documento foi assinado pelos seguintes signatários nas datas indicadas (Fuso

horário de Brasília):

ANA LÚCIA DOS SANTOS COELHO (CPF 017.961.169-04) em 14/06/2023

15:18 - Assinado eletronicamente

Endereço IP Geolocalização

201.55.107.177
Lat: -26,897691 Long: -48,647267

Precisão: 11 (metros)

Autenticação anacoelhoedu@gmail.com

Email verificado

45iHyAh0N1nG5O+nCJxZ3L7GfH8YYVbrX/wPl/1vQj8=
SHA-256

ADRIANA DE FATIMA DE SOUZA (CPF 318.288.638-07) em 14/06/2023 15:21

- Assinado com certificado digital ICP-Brasil

ARIANE SOARES ALVES (CPF 009.310.330-12) em 14/06/2023 15:24 -

Assinado eletronicamente

E
ss

e 
do

cu
m

en
to

 fo
i a

ss
in

ad
o 

po
r 

V
iv

ia
ne

 B
er

ke
nb

ro
ch

 R
am

os
, R

O
S

A
N

A
 G

O
N

Ç
A

LV
E

S
, M

A
R

C
IA

N
O

 F
IG

LE
S

K
I, 

S
É

R
G

IO
 S

O
A

R
E

S
, S

ue
li 

S
ob

ie
ra

i A
nt

ôn
io

  e
 R

O
S

A
N

E
 R

O
N

C
Á

LI
O

. P
ar

a 
va

lid
ar

o 
do

cu
m

en
to

 e
 s

ua
s 

as
si

na
tu

ra
s 

ac
es

se
 h

ttp
s:

//a
ss

in
ad

or
.s

ilo
si

gn
.c

om
.b

r/
va

lid
at

e/
M

P
Q

47
-D

P
W

U
R

-W
2Y

R
S

-N
9D

LD



Endereço IP Geolocalização

201.55.107.176 Não disponível

Autenticação arianesoaresalves@gmail.com

Email verificado

K1De2PSN0WpUCvHZT7LdJQac8lprdaWjvDrvdl2Yljk=
SHA-256

KARLA RAFAELI (CPF 053.900.749-80) em 14/06/2023 15:24 - Assinado

eletronicamente

Endereço IP Geolocalização

201.55.107.182 Não disponível

Autenticação karlarafaeli@navegantes.edu.sc.gov.br

Email verificado

8ZbjUwGjSs9h84PeHlYc2ni9OGdGhf9KXzyFg3FBuTc=
SHA-256

ROBERSON CARLOS KÖLLN (CPF 085.602.149-09) em 14/06/2023 15:44 -

Assinado eletronicamente

Endereço IP Geolocalização

201.55.107.176 Não disponível

Autenticação roberson@navegantes.edu.sc.gov.br

Email verificado

FvE6bHjBiBXj5bfe6mN+VQr5DTNy/gJ4K6WMvzcnnVo=
SHA-256

Henrique Pitt (CPF 000.888.220-79) em 15/06/2023 08:46 - Assinado

eletronicamente
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Endereço IP Geolocalização

201.55.107.181
Lat: -26,832840 Long: -48,644657

Autenticação henrique.pitt1982@gmail.com

Email verificado

SCCxMPj6vEEJo/MYt+xlYBGtWK2o/zXwReKji8UfhbA=
SHA-256

ELEINE LEA BAADER (CPF 915.740.999-49) em 15/06/2023 13:06 - Assinado

eletronicamente

Endereço IP Geolocalização

201.55.107.176 Não disponível

Autenticação eleine.lbaader@outlook.com

Email verificado

2wbB4k8q2q/EUxSq7uLEfSY+ucOEFpv5Rvf+eKOfMg0=
SHA-256

Para verificar as assinaturas, acesse o link direto de validação deste documento:

https://assinador.silosign.com.br/validate/N5N84-FGHSE-TGQG7-GLMD7

.

Ou acesse a consulta de documentos assinados disponível no link abaixo e informe

o código de validação:

https://assinador.silosign.com.br/validate

.
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MANIFESTO DE

ASSINATURAS

Código de validação: MPQ47-DPWUR-W2YRS-N9DLD

Esse documento foi assinado pelos seguintes signatários nas datas indicadas (Fuso

horário de Brasília):

Viviane Berkenbroch Ramos (CPF 953.243.999-49) em 15/06/2023 13:19 -

Assinado eletronicamente

Endereço IP Geolocalização

201.55.107.182
Lat: -26,847200 Long: -48,707100

Precisão: 12902 (metros)

Autenticação viviane@navegantes.edu.sc.gov.br

Email verificado

eBTDfn7awrfy6lOGa9TDljVhKltusXK5F5H4jWmEDZA=
SHA-256

ROSANA GONÇALVES (CPF 031.323.049-80) em 15/06/2023 13:20 - Assinado

eletronicamente

Endereço IP Geolocalização

201.55.107.182 Não disponível

Autenticação conselhotutelar@navegantes.sc.gov.br

Email verificado

HIESyIW3W1QCI7uipGpf7rrJRXbRKKM4LnpQFXti11Q=
SHA-256



MARCIANO FIGLESKI (CPF 002.488.840-00) em 15/06/2023 13:26 - Assinado

eletronicamente

Endereço IP Geolocalização

201.55.107.182
Lat: -26,898051 Long: -48,656346

Precisão: 15 (metros)

Autenticação marcianofigleski@gmail.com

Email verificado

mOF0fFu3TF4HtBCLJz00mAyB07UVTv7mMhU8oDmkZ+s=
SHA-256

SÉRGIO SOARES (CPF 851.621.759-00) em 15/06/2023 13:38 - Assinado

eletronicamente

Endereço IP Geolocalização

201.55.107.182 Não disponível

Autenticação sergiosoaressc@hotmail.com

Email verificado

NlUgmA5G2DE6PqhIS/kHHGm0Jk9W6ZMl9RJg9bQt7zk=
SHA-256

Sueli Sobierai Antônio  (CPF 022.609.589-40) em 15/06/2023 13:50 - Assinado

eletronicamente

Endereço IP Geolocalização

201.55.107.183
Lat: -26,829568 Long: -48,737131

Precisão: 35 (metros)

Autenticação suelisobierai@gmail.com

Email verificado

QMRMdC9UMDco2qc0pI6kFEfn1cidt00XAJIQE8Yfr9Q=
SHA-256

ROSANE RONCÁLIO (CPF 826.917.899-34) em 15/06/2023 13:58 - Assinado

eletronicamente



Endereço IP Geolocalização

201.55.107.182 Não disponível

Autenticação roespecialista16@gmail.com

Email verificado

ejHZCN22m65/dg+CJP04AM06RR7Y1bY7l0HhvEpCfDY=
SHA-256

Para verificar as assinaturas, acesse o link direto de validação deste documento:

https://assinador.silosign.com.br/validate/MPQ47-DPWUR-W2YRS-N9DLD

.

Ou acesse a consulta de documentos assinados disponível no link abaixo e informe

o código de validação:

https://assinador.silosign.com.br/validate

.


